



L'Église d'Anjou

BULLETIN DU DIOCÈSE D'ANGERS n° 194

Septembre
2024

Les saints patrons de l'Anjou : des modèles pour la mission



Les Jeux olympiques ont marqué l'été, ils se poursuivent avec les Jeux paralympiques. Un moment qui fait du bien en France et à travers le monde. Un temps de joie et de communion dans un présent parfois bien difficile pour beaucoup de familles. Nous aimerions tant que cela dure plus longtemps. Cela donne de l'espérance aux femmes et aux hommes d'aujourd'hui. L'Espérance est le thème de l'année jubilaire qui s'ouvre en 2025.

Avant cela, le 22 septembre, nous allons fêter la Saint Maurice. Martyrs au III^e siècle, Maurice et ses compagnons sont ces soldats représentés au-dessus de la porte d'entrée de la cathédrale Saint-Maurice. Pourquoi ces soldats comme saints patrons ? Venant d'Egypte, c'est en Suisse qu'ils ont donné leur vie pour sauver d'autres chrétiens. Plus tard, leurs reliques ont été déplacées à Angers et il a été décidé de dédier la cathédrale à Saint Maurice et ses compagnons. Le Christ lui-même a donné sa vie sur la croix par amour pour son Père et pour l'humanité. Ces saints ont fait de même. Ce don de la vie manifeste l'amour que nous pouvons avoir les uns pour les autres, en nous tournant vers les petits, les malades, les exclus, les souffrants, ceux qui ont de la difficulté à trouver un sens à leur vie.

Week-end missionnaire en Anjou : le monde attend le message de Jésus

Aujourd'hui, les martyrs chrétiens sont nombreux. Parmi les migrants, beaucoup sont chrétiens, ils quittent leur pays souvent pour

des raisons de foi. Nous pouvons penser au Burkina Faso et à bien d'autres pays d'Afrique et partout où les chrétiens sont malmenés. Cela nous invite à vivre notre foi, à être témoin de la fraternité entre chrétiens mais aussi avec tous. Le Week-end missionnaire en Anjou /le Congrès Mission, nous invite à annoncer la foi chrétienne. Il nous permettra de nous rassembler et d'annoncer que nous pouvons construire une vie plus fraternelle, un peu comme ce qui s'est passé aux Jeux olympiques. Cette fraternité est marquée du sceau de Dieu qui a donné sa vie, et nous invite toujours à choisir la vie. Cet événement, porté par les paroisses et à l'initiative du Conseil pastoral diocésain, nous invite à sortir de nos habitudes pour aller aux périphéries et annoncer le message de Jésus que le monde attend. Chacun peut témoigner humblement dans la vie de chaque jour. Les petits gestes ont la saveur de l'Évangile.

P. François Richer
Vicair général

AGENDA ÉPISCOPAL *Septembre*

Dimanche 1^{er} septembre 2024

10h30, abbatale St-Serge, Angers
Installation du Père A. Meunier, curé de la paroisse St-Antoine-St-Serge

Vendredi 6 septembre 2024

9h, évêché, Angers, Conseil épiscopal

Samedi 7 septembre 2024

10h30, presbytère, La Pommeraye
Rencontre des confirmands

Dimanche 8 septembre 2024

10h30, N-D-du-Marillais, Mauges-sur-Loire
Bénédictio de la Croix du Pichon

10h30, église, Allonnes, Installation du Père P. Wroblewski, curé de Ste-Thérèse-en-Haute-Vallée par le Père E. Bouchaud, Vicair général

Vendredi 13 septembre 2024

9h, évêché, Angers, Conseil épiscopal
18h30, Béhuard

Vêpres avec les séminaristes et le service vocations.

Samedi 14 septembre 2024

12h, Bellefontaine, Bégrolles-en-Mauges
Rencontre avec les confirmands de Cholet

18h, église, Brain-sur-l'authion

Installation du Père. J.-M. Gautreau, curé de St-Jean-de-Loire-Authion, par le Père F. Richer, Vicair général

18h, église, Vihiers

Installation du Père J.-P. Avrillon, curé de St-Hilaire-en-Vihiersois par Mgr J. Mercier

Dimanche 15 septembre 2024

10h30, église, Chemillé

Installation du Père J.-P. Avrillon, curé de Notre-Dame-en-Chemillois par Mgr J. Mercier

10h30, église, St-Sylvain-d'Anjou
Installation du Père J.-M. Gautreau, curé de St-François-aux-Portes-d'Angers par le Père F. Richer, Vicair général

11h, église St-Maurille, Les-Ponts-de-Cé

Installation de Don L.-H. Guiny, curé de St-Jean-Bosco-en-Loire-et-Louet

15h, cathédrale, Angers, ordination diaconale de M. Débarre en vue du sacerdoce

Mercredi 18 septembre 2024

14h30, évêché, Angers
Rencontre avec les nouveaux chefs d'établissement

19h, cathédrale, Angers
Messe de rentrée des étudiants

Samedi 21 septembre 2024

10h30, évêché, Angers

Rencontre avec les confirmands de St-Lambert-des-Levés

Dimanche 22 septembre 2024

11h, cathédrale, Angers

Messe en la solennité de la St Maurice présidée

par Mgr J.-L. Papin

17h, église Ste-Thérèse, Angers

Vêpres solennelles de la fête de la St-Maurice et ses compagnons

18h, centre St-Jean, Angers

Rencontre avec le presbytère autour de Mgr J.-L. Papin

Jeudi 26 septembre 2024

14h30, visioconférence

Assemblée plénière intermédiaire des évêques

Vendredi 27 septembre 2024

9h30, évêché, Angers, rencontre des doyens

18h, maison paroissiale, église St-Jean, Angers
Rencontre avec les confirmands de la paroisse St-Jean-St-Pierre-la-Croix-Blanche

Samedi 28 septembre 2024

16h, église Notre-Dame, Cholet, confirmations

Dimanche 29 septembre 2024

10h30, Trélazé, installation de Don L.-H. Guiny, curé de St-Lézin

11h, église Ste-Thérèse, Angers

Installation du Père F. Richer, curé de St-Lazare-St-Nicolas par Mgr J. Mercier

Lundi 30 septembre 2024

9h30, évêché, Le Mans

Rencontre avec les évêques et les directeurs diocésains de l'enseignement catholique des Pays-de-la-Loire

INTENTION DE PRIÈRE

Le Week-end missionnaire en Anjou, à la fin de ce mois, fait résonner que nous sommes « disciples-missionnaires ».

Donne un élan nouveau, Seigneur, à tous ceux qui sont acteurs dans notre Église diocésaine, et suscite dans nos

paroisses de nouveaux témoins, nous t'en prions.

28 ET 29 SEPTEMBRE : WEEK-END MISSIONNAIRE

L'idée a été lancée par le Congrès Mission national en proposant à toutes les paroisses de France, pour cette année 2024, de vivre un week-end missionnaire local.

L'objectif : faire de ce rendez-vous, souhaité par Mgr Delmas et son Conseil pastoral diocésain, un événement proche lors duquel chacun pourra trouver sa place, se ressourcer et être missionnaire. « Ah ! Si le Seigneur pouvait faire de tout son peuple un peuple de prophètes ! » Livre des Nombres 11, 29

Les initiatives se mettent en place un peu partout dans le Maine-et-Loire, orchestrées par les paroissiens et leurs équipes, les communautés religieuses, ou les mouvements de jeunes. Un événement à noter absolument dans vos agendas, une expérience à vivre !

À Angers, Saumur, Cholet, la Pommeraye, Saint-Macaire-en-Mauges et Saint-Germain-sur-Moine, Trélazé, le Louroux-Béconnais, Durtal, Chemillé, Longué-Jumelles, ou Béhuard, retrouvez tous les événements sur : <https://www.diocese49.org/week-end-missionnaire-en-anjou/>

LES JOURNAUX PAROISSIAUX BIENTÔT LIVRÉS !

Dès lundi 9 septembre dans les boîtes aux lettres ! Trimestrielle, cette publication des paroisses adhérentes à la chaîne diocésaine, se compose de huit pages paroissiales et de huit pages diocésaines communes à toutes les éditions. Patrimoine, témoignages,

questions de foi et de société... Résolument missionnaire, ce journal gratuit et facile à lire s'adresse à tous. Pour en savoir plus : rendez-vous sur <https://www.diocese49.org/mon-diocese/publications/les-journaux-paroissiaux-missionnaires/>

JOURNÉE STARTER : LE RDV DES CATÉCHISTES DU DIOCÈSE

Comme chaque année, la journée Starter rassemble les acteurs engagés des paroisses, des établissements scolaires de l'Enseignement Catholique et des aumôneries de l'Enseignement Public. Plusieurs objectifs à cette journée, qui aura lieu à Béhuard : intégrer les Orientations missionnaires, impulser et soutenir une dynamique d'animation pastorale.

Le thème retenu cette année est celui de l'année du jubilé : Témoins d'espérance.

Le matin, après une relecture d'un extrait de : "Le Porche du mystère de la deuxième vertu" de Charles Péguy, les participants recevront un enseignement du P. Vianney Bouyer sur l'importance de faire mémoire, pour voir l'action de Dieu dans nos vies et se tourner vers l'avenir avec confiance.

L'après-midi, les interventions du matin seront illustrées par des témoignages en petits groupes. Seront présents : un maire délégué, un infirmier en soin palliatif, un directeur de maison de retraite, quelqu'un qui parlera d'écologie, un aumônier de prison.

QUÊTE IMPÉRIÉE

22 septembre 2024 : la quête de ce jour est destinée au Denier de Saint-Pierre. Elle contribue aux finances du Vatican pour aider l'Église universelle.

EST PASSÉ DE LA MORT À LA VIE

L'abbé Bernard Doneau est décédé le 20 août 2024. Ses funérailles ont été célébrées, le 27 août à l'église de Bécon-les-Granits. Né le 12 juin 1944 à Beaulieu sur Layon, il est ordonné prêtre le 29 juin 1969.

1969 : Aumônier adjoint à l'Institution libre de Combrée.

1972 : Étudiant en théologie à l'U.C.O.

1974 : Au secteur de Pouancé, dans l'équipe presbytérale de Chazé-Henry, et aumônier du C.M.R. pour les secteurs de Candé, Pouancé et Segré rural.

1977 : Aumônier du C.M.R. pour les Côteaux de Loire, en résidence à St-Florent-le-Vieil

1984 : Mis à la disposition du séminaire interdiocésain du premier cycle.

1992 : Curé de Cathédrale Saint-Maurice et Notre-Dame.

1993 : Responsable secteur d'Angers-Centre.

1994 : Aumônier fédéral de l'A.C.I. d'Angers.

1997 : Curé de la paroisse nouvelle dont la cathédrale Saint-Maurice fait partie.

2001 : Curé de N-D-de-Nantilly, St-Pierre - St-Nicolas, St-Pierre de Bagneux, St-Florent-l'Abbaye.

2004 : En mission d'études. Il quitte la charge de curé de N-D-de-Nantilly, St-Pierre-St-Nicolas, St-Lambert-la-Visitation, St-Pierre, St-Florent-l'Abbaye.

2005 : Aumônier de l'UCO ; conseiller spirituel des AFC du Maine-et-Loire ; membre du Service « Foi ».

2008 : Curé de St-Martin-en-Lionnais (Le Lion-d'Angers) et de la Trinité-en-Longuenée (Vern-d'Anjou).

2009 : Conseiller théologique au Service Famille.

2015 : Curé de St-Martin-en-Longuenée (Le Lion-d'Angers).

2017 : Prêtre au service de la paroisse Bienheureux-Noël-Pinot (Candé).

SONT PASSÉS DE LA MORT À LA VIE

L'abbé Henri Dufossé est décédé le 13 juillet 2024. Ses funérailles ont été célébrées le 17 juillet à St-Mathurin-sur-Loire. Né le 15 octobre 1935 à St-Mathurin, il est ordonné prêtre le 22 décembre 1963.

1964 : Aumônier des séminaristes de l'enseignement technique de Mongazon.

1967 : Professeur à l'Institution Mongazon.

1968 : Directeur du foyer Pierre-Veuillot.

1969 : Aumônier adjoint au Centre diocésain des vocations.

1973 : Responsable du foyer Pierre-Veuillot, et du Service diocésain des vocations.

1974 : Délégué des aumôniers, pour les Scouts de France du diocèse.

1977 : À l'équipe des aumôniers d'étudiants, et aumônier diocésain du Centre catholique des médecins français (C.C.M.F.).

1981 : Aumônier d'enseignement supérieur à Angers et aumônier conseil REPSA, et nommé au service de la Plesse à Avrillé.

1982 : Aumônier régional R.E.P.S.A. et Scouts de France.

1989 : Aumônier du CHU d'Angers et délégué diocésain à la pastorale de la santé.

2001 : Recteur du sanctuaire de Béhuard, directeur de la maison diocésaine, et coopérateur à la paroisse.

2003 : Au service de la paroisse St-Laud d'Angers et membre de l'équipe diocésaine du service du catéchuménat et administrateur du centre St-Maurice, Angers.

2005 : Quitte le service de la paroisse St-Laud.

2018 : Quitte la charge d'administrateur du centre St-Maurice, et entre au béguinage « Le Chêne de Mambré ».

L'abbé Jean Roullier est décédé le 21 août 2024. Ses funérailles ont été célébrées le 24 août à La Pommeraye. Né le 15 mars 1940 à La Pommeraye, il est ordonné le 25 juin 1966.

1966 : Vicaire stagiaire à La Pouèze.

1967 : Vicaire à Thouarcé et chargé de la jeunesse de Champ-sur-Layon, Chanzeaux et St-Lambert-du-Lattay et chargé de la jeunesse de Beaulieu-sur-Layon.

1973 : Au secteur de Cholet Rural dans l'équipe presbytérale de Chemillé.

1977 : Aumônier J.A.C. dans le Choletais.

1981 : Au secteur de Montrevault, responsable de Botz-en-Mauges, chargé de l'Action catholique en monde rural

1987 : Responsable du secteur de Chaudron-en-Mauges.

1988 : Curé de La Chapelle-Aubry.

1989 : Curé au May-sur-Èvre, La Jubaudière, Bégrolles-en-Mauges ; responsable de secteur.

1996 : Curé de la paroisse nouvelle dont le May-sur-Èvre.

1998 : Curé de St-Hilaire-du-Haut-Layon (Nueil-sur-Layon) et de St-Jouin-en-Vihier-sois (Vihiers).

2008 : Curé de Ste-Cécile-en-Loire-et-Divatte (St-Laurent-des-Autels).

2015 : Au service de St-René-en-Pays-Septentrional (Segré) et de Notre-Dame-du-Haut-Anjou (Pouancé).

Initiative

JOURNÉE DU MIGRANT ET DU RÉFUGIÉ : AGIR EN PAROISSE !

Dimanche 29 septembre, c'est la 110^e Journée du migrant et de réfugié. Une belle occasion de prier pour nos frères et sœurs migrants et de prendre des mesures concrètes en paroisse.

« Dieu marche avec son peuple » : c'est le thème choisi par le pape François à l'occasion de la prochaine Journée mondiale du Migrant et du Réfugié qui sera célébrée dimanche 29 septembre. Il nous rappelle que nous sommes tous des migrants sur cette terre, en route vers le Royaume. « Les migrants sont une icône contemporaine de ce peuple en chemin (...) et en même temps, c'est en eux (...) que nous pouvons rencontrer le Seigneur qui marche avec nous » lit-on sur la page Mission et Migrations du portail de l'Église de France. Ce thème peut aussi être associé « au peuple d'Israël en marche vers la terre promise, qui a vécu l'esclavage et des conditions difficiles » ajoute Éric Cochet, responsable diocésain de

la Pastorale des migrants. « Sommes-nous aujourd'hui cette terre promise pour les migrants ? » s'interroge-t-il. C'est à cette question de l'accueil des migrants, qu'ils soient demandeurs d'asile ou familles intégrées depuis longtemps dans nos quartiers, que nous sommes appelés à réfléchir plus particulièrement ce jour-là. Une belle opportunité de renouveler notre esprit missionnaire puisque ce dimanche tombe pendant le « Week-end missionnaire en Anjou ».

« Provoquer des rencontres entre chrétiens sur le sujet de l'accueil »

L'objectif de cette journée est de « faire connaître la réalité de la vie des migrants dans les diocèses et de provoquer des rencontres entre chrétiens sur le sujet de leur accueil » complète Éric Cochet. Repas partagé avec des familles du quartier,

prière universelle, témoignages ou invitation à lire la prière du pape : chaque paroisse du diocèse marquera ce dimanche à sa manière*. À la paroisse St-Lézin (Trélazé et St-Barthélemy d'Anjou) par exemple, la chorale sera étoffée pour l'occasion, de personnes venues d'autres pays (Afrique, Iran, Philippines...) pour animer la messe.

À noter que mardi 10 septembre, les paroisses qui le souhaitent sont invitées au centre St-Jean par la Pastorale des Migrants pour se rencontrer, définir les attentes, découvrir ce service afin de mettre en route des équipes et des projets.

infos : migrants@diocese49.org

*Pour se procurer les supports (affiches, propositions d'homélies, guides pour les enfants etc.) : rendez-vous sur <https://missionetmigrations.catholique.fr/>



À CHALONNES, REPRISE DES SOIRÉES ABBÉ-MOUSSE-PAPA !

Messe, échanges fraternels autour d'une bière, topo... C'est la recette des soirées Abbé-Mousse-Papa. Une fois par mois à l'issue de la messe de 18h, les pères de famille de la paroisse St-Maurille-en-Loire-et-Layon (Chalonnnes) se retrouvent au presbytère pour échanger les nouvelles autour d'une bière pression, et écouter un court topo sur des questions de foi, donné par le père Guillaume Bourcy, initiateur du projet. Ces soirées, qui peuvent rassembler

jusqu'à 25 papas (ou parfois grands-pères), s'achèvent à 20h, afin de leur permettre de rejoindre ensuite leurs familles. Des rendez-vous ouverts à tous, comme ce père de famille qui était éloigné de la foi, et qui a rejoint le groupe après avoir suivi le parcours Alpha.

Prochaine rencontre : vendredi 6 septembre à 18h, presbytère de Chalonnnes.

infos : stmaurille@gmail.com



À LIRE SUR NOTRE SITE INTERNET

ANTOINE CHEVILLARD : « J'AI TOUJOURS AIMÉ LES BELLES CHOSES »



Après une carrière parisienne dans la haute joaillerie, Antoine Chevillard a repris il y a quatre ans l'entreprise familiale d'orfèvrerie liturgique à Avrillé.

>>> Lire la suite sur :

<https://www.diocese49.org/2024/09/antoine-chevillard-jai-toujours-aime-les-belles-choses/>

« TEMPS POUR LA CRÉATION » : FAIRE SILENCE ET SE METTRE À L'ÉCOUTE DE LA CRÉATION

Dimanche 1^{er} septembre, c'était la Journée de sauvegarde pour la création. Elle a ouvert le « Temps pour la Création » qui se clôturera le 4 octobre, fête de st François d'Assise.

>>> Lire la suite sur :

<https://www.diocese49.org/2024/09/temps-pour-la-creation-faire-silence-et-se-mettre-a-lecoute-de-la-creation/>

CATHOLIQUES, PROTESTANTS, ORTHODOXES RÉUNIS



ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE : UNE NOUVELLE RENTRÉE SOUS LE SIGNE DE LA FRATERNITÉ !

Lundi 26 août, les chefs d'établissement de l'enseignement catholique de l'Anjou ont fait leur rentrée en présence de Mgr Delmas, au campus de Pouillé. « Philippe Trillot, délégué épiscopal à l'Enseignement Catholique, a invité chacun à « servir une école de l'égalité, de la liberté et de la fraternité. » »

>>> Lire la suite sur :

<https://www.diocese49.org/2024/09/enseignement-catholique-une-nouvelle-rentree-sous-le-signe-de-la-fraternite/>

RETOUR DES PANIERS CONNECTÉS !

Après 6 mois d'arrêt dû à la reprise de la société ACTOLL par MOODUS, ce service permettant de contribuer à la quête dématérialisée est à nouveau proposé dans 37 paroisses du diocèse d'Angers. Pour mettre en place la quête sans contact dans votre paroisse : don@diocese49.org

Dans votre diocèse

LE MOIS PROCHAIN

BÉNÉDICTION DE LA CROIX DU PICHON

8 septembre 2024

10h30, sanctuaire du Marillais, Mauges-sur-Loire

En la fête de la Nativité, Mgr Delmas bénira la croix du Pichon au sanctuaire du Marillais, suite à sa rénovation.

JOURNÉE DE LANCEMENT DE LA PASTORALE DES MIGRANTS POUR TOUTES LES PAROISSES

10 septembre 2024, centre St-Jean, Angers

Organisée par la Pastorale des Migrants.
Informations : migrants@diocese49.org

SPECTACLE BERNADETTE DE LOURDES

14 septembre 2024

20h, salle de la Meilleraie, Cholet

Informations : <https://www.ot-cholet.fr/billetterie-spectacle/>

ORDINATION DIACONALE DE MATTHIEU DÉBARRE

15 septembre 2024

15h, cathédrale Saint-Maurice, Angers

Matthieu sera ordonné diacre en vue du sacerdoce. Re transmission en direct sur RCF Anjou !

PÉLÉ LOURDES CANCER ESPÉRANCE

Du 17 au 22 septembre 2024

Lourdes

Le pèlerinage sera présidé par Mgr Laurent Percerou, évêque de Nantes, sur le thème : « Allez dire aux prêtres qu'on vienne ici en procession ».

MESSE DE RENTRÉE DES ÉTUDIANTS

18 septembre 2024,

18h, Saint-Pierre-Notre-Dame, Cholet

19h, cathédrale Saint-Maurice, Angers

Messe de rentrée des étudiants, suivie d'un forum des propositions d'engagements chrétiens à Angers.

FÊTE DE SAINT MAURICE ET SES COMPAGNONS

22 septembre 2024

11h, cathédrale Saint-Maurice, Angers

Messe de la Saint Maurice.

JOURNÉE STARTER

24 septembre 2024

Béhuard

Rendez-vous des personnes engagées pour la catéchèse des jeunes et enfants du diocèse.

WEEK-END MISSIONNAIRE EN ANJOU

28 et 29 septembre 2024

Dans tout le diocèse

Retrouvez toutes les informations sur : <https://www.diocese49.org/week-end-missionnaire-en-anjou/>

Photos DU MOIS



Un aperçu des camps d'été, avec les scouts, le MRJC, les camps missionnaires...



SAVE THE DATE : 5 OCTOBRE !



Ordination de Benjamin Dubourg comme diacre permanent à la paroisse Sainte-Thérèse d'Angers.

Abonnement à l'Église d'Anjou

Deux possibilités :

- envoi gratuit par courriel. Inscription : <https://www.diocese49.org/mon-diocese/publications/>
- envoi papier (11 numéros par an) : 12 euros par an (30 euros soutien).

Chèque à l'ordre de « L'association diocésaine - l'Église d'Anjou »,
à envoyer à Revue l'Église d'Anjou—36 rue Barra—49045 ANGERS Cedex 1



L'Église d'Anjou. Revue mensuelle du diocèse d'Angers. Édition : Association diocésaine d'Angers.

Rédaction et service des abonnements : communication@diocese49.org, 36 rue Barra, 49045 Angers Cedex 01 - Tél. 02 41 22 48 80.

Directeur de la publication : François Richer - Conception et réalisation : Communication diocésaine Angers. Dépôt légal : 3^e trimestre 2024 CPPAP 0619 L84943. ISSN 1954-4871.

Unitaire de France -p.4 © MRJC -p.4 © Camps Terres Lointaines